
本版编辑∶钱 卫 视觉设计∶竹建英

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：qianw@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn14 2021 年 10月 31日 星期日

记忆 /

    在历史的长河中，有多少明珠

被埋没！想当年诸葛潇垲主动上门
之际，却是陆俨少黯然神伤之时；诸

葛潇垲拜师堪称雪中送炭，于黑暗
中挖掘明珠。反观我自己，数十年不

懈访求诸葛潇垲的资料，意图在于
钩沉、发掘，不甘斯人默默无闻，俾

有朝一日明珠出土。

回想自己的人生，我虽然没有
遭遇太大挫折，却也受到了一些冲

击。犹记陆俨少先生当年，一位朋友
预测陆老好比是一艘搁浅的万吨巨

轮，不久就会转运，乘风破浪，晚景

辉煌。在这番话的鼓励下，陆老坚定
了坚持下去的决心，果然不出数年

就否极泰来。如今陆老墓木已拱，我

也已过古稀之年。我想，人生难免要
以死亡为终点，而在这“悲剧”过程

里开出灿烂之花，则是许多人的生
命追求。诸葛潇垲先生这朵花可谓

早开早落，如夜空中的流星。时耶，
运乎？令人不胜感慨！诚然，为我们

师徒三人所醉心的水墨艺术并不是

生活的全部，但它却是一件让我们
感受喜悦，并且安详地去与过去的

苦难和解的至宝。当年陆老曾说“画
画可以挂在蓬荜上自我欣赏，我不

需要观众”，然而他老人家若能活到

今天就肯定不会这样说，因此我们
要珍惜当下的太平盛世。诸葛潇垲

与我在画坛活跃的时期有所不同，
他以传统笔墨演绎蓬勃的建设景

象，可谓“艺无古今”；本人则以此描
绘异域山川，或谓“艺无中外”。心有

灵犀，异曲同工，这也是一种艺术生

命延续的方式。
逝者如斯夫！能结缘水墨，感知

时代脉搏和好山好水，为传承和发
扬中国优秀传统文化尽了力，这就

应该算得上是不错的人生吧。
谨以此文敬献诸葛潇垲先生在

天之灵。
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偶像成了大师兄

    我从事中国山水画创作已有六

十多年，最初启蒙我的不是出名的
书画家，而是上世纪五十年代在新

民晚报副刊陆续发表江南风俗风光
画的诸葛潇垲。记得在 1957年，时

年十岁的我偶用毛笔对着诸葛潇垲
作品依样画葫芦，用墨并无浓淡，却

未料见者无不赞赏有加。有鉴于此，

我就自认为冥冥之中与诸葛潇垲有
着某种联系，于是更加留意他的作

品。当时我是小学四年级学生，自然

无缘拜识诸葛潇垲先生；然而未承
想在他故世之后，竟有人把我们俩

“撮合”在一道。
我于 1974年经蒋玄怡教授介

绍拜见陆俨少先生，结为忘年之交，

时常过从，接受指导。若干年后他委
托任书博先生转告愿意纳我为入室

弟子。这位大师怎么会主动看中我
呢？原来此事和诸葛潇垲有关。

陆俨少先生如是说：1957年我
被戴上右派帽子，门庭冷落，苦闷至

极，甚至一度想自寻短见。就在这个
人生的低潮时刻，未料诸葛潇垲主

动来叩门，毛遂自荐要拜师。看到这
位青年人不畏时势之危、人言之惧，

说话态度诚恳忠厚，令我顿感人间
温暖，仿佛黑暗中出现一点光明。于

是我们俩默默来到偏僻的黄浦江复
兴岛，花了两块钱，在一家小餐馆里

举行了只有师徒二人在场的“拜师
仪式”。这是我收的第一个入室弟

子。可是到了 1967年春天，诸葛潇

垲突然销声匿迹了。我起先以为他
是因我做了“牛鬼蛇神”而不敢上

门。后来才获知，当时盛行街头墙面
绘制巨幅领袖宝像，诸葛潇垲也卷

入这个热潮，他在人字梯爬上爬下
的辛苦作业过程中突发心肌梗塞，

不幸去世了。多年来我时刻思念着
这位不仅有天赋而且有情有义的弟

子，难以释怀。然而今天，这个内心
深处的缺憾可望有所缓解，因为我

发现你这个现成的学生可以取代诸
葛潇垲，使我得到精神安慰。不妨按

照当年诸葛潇垲拜师的做法，我们
也花两块钱举行一个仪式吧。

这番话情深意重，令我终身难

忘。不过所谓“两块钱”当然只是说
说。陆先生委托当时在场的任书博先

生作为中人，次日由我递上门生帖
子，此后他出面在上海延安饭店定了

一桌，完成了拜师仪式。真没想到啊，
与诸葛潇垲神交 23年之后，这位少

年时的偶像居然成了我的大师兄。

    诸葛潇垲先生

深刻钻研传统山水

国画，有高超的笔墨技

巧，同时又注重写生，以大

自然的精髓与诗意表达时代

精神。我认为在当代山水画家的

格局中应该有他一席。可是令人费

解的是，历史竟然把他遗忘了。

我自 1987年定居海外，奔波于
东京、巴黎、上海，成为职业画家，迄

今三十多年。其间不时思念诸葛潇
垲这位未曾谋面的亡友。有一次偶

遇老友著名画家郑伯萍兄，向他问
起诸葛潇垲，据他告知诸葛先生曾

在北新泾某中学担任美术老师，住

在梅龙镇酒家的那幢楼里，顶楼有

他一间 8平方米的画室。1957年为

纪念苏联十月革命胜利四十周年，
当时组织应野平、张石园等著名山

水画家集体创作丈二匹大幅青绿山
水画，伯萍兄在场观摩学习，只见诸

葛潇垲热情忙碌于磨墨换水等杂务。
伯萍兄对诸葛潇垲先生的笔墨技法

赞不绝口，也对他无闻于世而抱憾。

我还曾写信去新民晚报询求诸葛潇
垲的资料，却石沉大海。2020年 10

月我又回到上海，因疫情滞留，闲时
遍搜互联网，没有查到关于诸葛潇垲

先生的记载。就在这山重水复疑无路
之际，巧遇一位传媒界的老同志，随

口向他提及此事，于是他即刻辗转托
人访查。今非昔比，仰仗于大数据资

料库，当年见诸新民晚报和其他报纸

的一批诸葛潇垲画作，很快传进我的
邮箱。真可谓“踏破铁鞋无觅处，得

来全不费功夫”，终于了却了我执着
的心愿和长达数十年的思念。

这些见诸报刊的作品主要反映
上世纪五六十年代上海工农业生产

的场景，诸如《铸造厂投入生产》《碧

罗湖公园人造山工地》《装运化肥下
乡去》《炼焦工地》《运粮入库》《农民

新村》《卸煤》等。诸葛潇垲用传统笔
法绘出社会主义建设风貌，虚实相

间，生动逼真，完全脱离了旧有窠
臼。在他的笔下，无论人物、船只，一

树一石，村落厂房，都以熟练的技巧
表现出来，浓淡、虚实、笔墨、线条恰

到好处，秀逸而不失凝重，意境宏阔
而情趣淡远，可见此时艺术已经非

常成熟。外师造化，中得心缘，我们还

可以从中感受到中国传统文化人的
风骨和胸襟。
比如《长风公园之春》一图，这是

上世纪六十年代初期的作品，近处杨
柳依依，远处青山苍翠，人物栩栩如

生，亭台、烟树、湖泊，生活气息扑面
而来。当时他已师从陆俨少先生三

年，技法更上层楼，笔墨情趣高雅。由
于他熟练掌握西洋绘画的透视、空间

感等方法，使得这幅作品既写实而又
气韵生动，堪称“洋为中用”之佳作。

    诸葛先生的现实主义创作精神

对我有着深刻的影响。我们师徒三
人崇尚南宗山水画派，用“以柔为

主、刚柔兼备”的笔墨线条描绘山水
风光与人工建筑，从中可以看到巨

然、大痴、云林到石涛、石溪的笔墨
痕迹。与此同时我们都力图打破传

统程序的束缚，树立自己的风格。

我在法国观察到，尽管当地人
对中国画的笔墨不了解，然而他们

对于中国画的写生作品，特别法国
风景是看得懂的。中国画家的笔墨

就像西方画家用油彩一样，完全可
以表现自然的风光、美丽的花卉。在

法国开画展时，有人感叹说：“你画
出了我去过的地方……”我在意大

利开画展时还曾当众展示用笔方
法，当地观众惊奇地说，没想到一支

中国毛笔如此神通广大。

关于国画如何走出国门以及当
下中西画坛的某些“时髦”之风，这

是两个热门话题。我在巴黎也时常
耳闻目睹“当代”艺术，其中涂鸦的

“水墨画”“油墨画”不在少数。我感
到这些所谓西方当代抽象派作品在

某种程度上说是远离了大自然，也

忘记了绘画艺术的灵魂。这种绝对

自由主义的创作（其实是金钱诱惑
加上简单思维），不知所云，甚至令

人窒息。然而一些外行却以天花乱
坠的“艺术评论”跟风自欺，招摇过

市。这种风气在中国画坛也造成了
很坏的影响，一些年轻画师沉迷其

中，把国画以自然风物表达人类情

感的优秀传统抛到九霄云外。
与此对比，早在上世纪五十年

代诸葛潇垲先生就已用国画笔墨绘

制工农生产，这是多么了不起啊！至
于纯水墨的抽象画，它也应该既不是

如同素描那样的枯笔皴擦，也不是泼
洒儿戏般的肆意涂抹。中国画最重要

的修养就是画画的时候内心会安定
下来。书画同源，而二者不同之处在

于，中国画须用水墨交融、浓淡枯湿

的笔法一笔一笔地画出来。尽管诸葛
潇垲笔下的思想内容与前人不同，可

是观众照样可以享受到其中的笔墨
趣味，唤起心中的那份安静和冥想。

诸葛潇垲先生堪称这方面的先知先
觉，若不是英年早逝必成一代大师，

并对当今画坛有所影响和启迪。

孙信一，生于 1947 年。1960 年进

入上海市少年宫跟随由乔木学画，

1963 年拜应野平为师，1970 年拜识

同济大学蒋玄怡教授研习以石涛为

主的传统绘画。 1980 年成为陆俨少

入室弟子。1987 年东渡日本，在多摩

美术大学美学系研究生毕业。 1990

年春定居法国巴黎至今。
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■ 诸葛潇垲作品《长风公园之春》
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